

善導大師の懺悔觀

中岡 隆善

淨土教が特に悲泣と懺悔となり興奮せることは、了観無量壽經に於いて見られることである。韋提帝夫人の悲泣雨淚は宿業の深きを感じてのものであつた。事もあらうに眷属同胞の間にして憎み合わねばならぬという浅陋しさに悲泣せるのである。宿業に泣く淚は声も立てられない濁りがあるのでなくからうか。この悲泣に於いて韋提帝は求哀懺悔するのである。その懺悔も愚痴に近い。我等は愚痴以上の懺悔は出来ないのであらうか。かくて韋提帝は濁惡の世に於いて悲泣し懺悔した。その悲泣と懺悔とが淨土教の基底をなしているのである。

純正淨土教の説教者たる岳導大師は、是への如き韋提帝の愚痴の凡夫性に立脚し所謂、機の眞実を賣わすものとして古今を肯定したる大師の教説は、人間としての自己を見詰めるところより發足せるものにして、かゝるところよりして大師の懺悔觀は見出されるのである。自己の罪惡性を見極めずして懺悔の心起る筈はない。先づ眞実の自己を見詰めることである。大師は深心觀の中に於いて、
一には決定して深く信す。自身は現に是れ罪惡生死の凡夫、眞劫よりこのかた常に没し

常に流転して出離の縁あることなし。」又、「自身は是れ煩惱冥足せる凡丈、心根薄少にして三界に流転して火宅を出でず。」等。

と述べてあるが如き機の深信は、やがて罪にすゝり泣く凡丈の悲泣と懺悔を生み、眞実の教法の前に大いに慚愧懺悔して法の深信を得る時、悲泣は恥じて歡喜となり仏徳の讚嘆は盡くることなくして、懺悔業障の餘讚は深く身に沁むのである。それは濁惡の世に於いて苦惱するものゝ身證でなければならぬ。こゝに大师はこの身證に於いて特に「往生礼讚」に懺悔を勧誘し叙説せらるゝものである。雜修不至心の者には慚愧懺悔の心有ることなき失を學⁽²⁾、要・踏・廣の三品の懺悔を六時行法の初中終に配置し、意に隨つていづれかを用ひべしを示し、礼讚を以つて始終する六時の行法は亦懺悔を以つて始終することを示してあるは、誠に大师の周到なる用心に尽づかしめられるのである。而して広懺悔の用心に、(淨全四・三七四ノ上)

「上品の懺悔とは身の毛孔の中より血流れ、眼の中より血流出する者を上品の懺悔と名く。中品の懺悔とは偏身に熱き汗毛孔より出で、眼の中より血流出する者を中品の懺悔と名く。下品の懺悔とは偏身徹て熱く眼の中より涙出る者を下品の懺悔と名く。」

と懺悔の誠を致す行者の心品に悲痛なる上中下の三品あることを示し、次に

「此等の三品差別有りと虽も、即ち是れ久しう解脫分の凸根を種たる人なり、今生に法を敵ひ人を重して、身命を惜ます、乃至小罪までも若し懺すれば、即ち能く心に微り體に徹ら便むる事を致す。能く此の如く懺すれば、久近を向わず、所有重障障に皆滅盡す。若し此の如くならざるは、縱便に日夜十二時急に走^(もと)れども衆て是れ益無し、若し作^ヒ二不^ハる者は、應に知るべし流淚流血等に能はずと虽も、但能く眞心徹到する者は、即興上回。」

と説示されてゐるの付、その用心の深さと峻潔なる行持を保たれし當導大師にして、始めて述べ得らるゝ言葉である。

要懺悔には、五悔の中懺悔・面向・発穀の三悔を出し、略懺悔には懺悔・勸請・隨喜・面向・發穀の五悔を以つて懺文し、師僧、父母、善知識、法界衆生の四類の人の為亦代懺し共に誘うて往生せんとする大師の懺悔の目的は、同得往生ではあるが、大師の主義は勿論正定業の専修念佛によるのであるから、懺悔を以つて往生の正因に見えるようではあるが、礼拝の行に自ら伴うものであれば、あくまで助業であることは言うまでもないのである。礼拝は林名の正行の上に必然々生ずる実踐行であつて、眞に喜んで林名相續せらるゝならば、自から仏に対する最上の恭歎を示す禮拝行が生れて来なければならぬ。礼拝は仏を仰ぐ姿であるから、行者は自から光明界裡の人となつて行けるのである。如來の光明に照されては行者自身の醜き姿がいよいよ明らかに反顯せらるるに依つて、一その懺悔の起り如來への感謝の念絶えざるものとなる。かゝる恩念に依つて大師は誓願にすゝめられるのである。広懺悔の文は大方卷陀羅尼寺(大正藏卷廿一・六五六)、十住毗婆証度論(大正藏卷廿六・三四)等に出する文に依つて構成されてゐるが誠に毫露懺悔である。罪之多少に至つては所懺の罪体を明してゐる。纂次^ゆには薄綱經の諸註を引いて詳悉していふ如くである。而してこの広懺悔を表題したつて本文に、「今日より始めて頼くは、法界の衆生と共に邪を捨て正に皈し、菩提心を發し、慈心を以つて相向い、仏眼を以つて相看て、菩提まで誓願し、眞の呂知識となつて同じく阿彌陀佛國に生じ乃至成仏せん。此の如き等の罪永く相続を断じて更に敢て作らず。懺悔と已つて至心歸命阿彌陀佛。」

と結誓するが如き信念は、大乗仏教淨土教徒の理想を遺憾なく表示してゐるものと見らる。かゝる要・略・玄の三品作法懺悔は、聖道諸師の懺悔に續つたものと見られるが、特に玄の方軌は上根に就いて創むとは私記⁽⁵⁾の説であるが、到底下根の及ぶものではなからう。然し乍らこゝに広懺悔を擧ぐるは、もとより多類の機を擡して往生せしめん意の大師の意であつて鬼れば、是くの如き広懺の法あるは当然であり、又大師の時代に於いては勸め得られたこと外もしれまい。然し大師はかゝる聖道法としての懺悔を隨着敷用して、凡丈相應の規範として示すものであれば凡夫の自覺に基づく人間観に立脚した意が深く窺われるのである。このことは般舟讚に説かる「愈々林名常懺悔」⁽⁶⁾の言葉ではなからうか。あさましき自己を信知せられた懺悔は後急に愈々林名常懺悔となつていくものである。之れ偏へに大師の最も重視せらるゝ所以のものである。又四修法に示す愈々時の隨犯隨懺⁽⁸⁾は行持の作業に必然のものでなければならぬ。たとい小罪と虽も懺悔すれば、あらゆる重障を瞬に滅盡することを得とまで証明された懺悔は、但能眞心徹到者即興⁽⁷⁾の如き安心に於いても亦起行にありても、「愈々林名常懺悔」とあつて大師の最も重視せるところであり、又安心、起行作業に訓へる大師の懺悔はまことに行き居いた説示である。

思うに大師の懺悔觀は觀經を根底と人間観に立脚し、末法五濁の世に罪惡生死の凡丈の機を深信せしめて悲泣も懺悔し、以つて厭離穢土欣求淨土への思念をつくり、林名念佛の一行為に歸結せんめんとしたのが大師の懺悔觀ではなからうか。かゝる所以のもとに大師の懺悔の力説が行者の三業に廣くしみるのである。

註

(8) (17) (6) (5) (4) (3) (2) (1)

觀經疏・散白義・深心釈

(淨全二・五六ノ上)

往生礼讃・前序・深心釈

(淨全四・三五四ノ下)

往生礼讃・前序・雜種十三失中九

(淨全四・三五七ノ上)

往生礼讃纂解・懷舊撰

(往生礼讃の末書)(淨全五ノ上)

臺教・(讃阿弥陀傳)・天台・(法華三昧懺法)主として之らに同意の譜文あり。

往生礼讃私記・良忠撰

(往生礼讃の末書)(淨全五ノ上)

般舟讚十九丁右

(淨全四・五三八ノ下)

往生礼讃・前序・四修法中ノ三無間修

(淨全四・三五五ノ下)

參照

以上

